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学工商管理的干起保安
当保安真的是浪费人才吗？
听过来人说说他们眼中的基层生活

对话嘉宾中，对于找工作“面子”问题也
有着不同的看法。蔺炳正就坦言，刚刚参加工
作时，他吃饭和住宿都在大桥镇政府，经常和
在大桥镇政府上班的公务员、选调生接触，想
到待遇不一样，身份不一样，“别人可能没这
种感觉，但是自己能够慢慢感觉出来。”想到
自己上学时成绩比较好，老师非常看重自己，
蔺炳正的确感到了很大的心理落差。

王伟虽然是通过事业单位招聘考入了济
南市城肥清运管理一处，对于自己清挖旱厕、
疏通化粪池的活，她也是坦然承认没有和家里
说，只和家人说的是“管理岗位”。

周斌则对找工作的“面子”问题有着自己
的看法，在他看来，干保安工作是“凭本事吃

饭”，一方面学校教育让他学会礼貌地表达，多
说几句客气话，恰当处理和小区业主的关系游
刃有余；另一方面他也觉得自己现在的工作给
了他很大的天地，即便是他跳槽到另一家单
位，也能够凭借本事很快进入这家岗位的管理
层。“家中很多人都叫我‘大哥’，对我这份工作
挺认可。”周斌说。对话嘉宾中年龄最小的张子
涵，也没有因为自己是女保安而感到面子上过
不去。“我男朋友很支持我的工作。”

历下保安公司总经理王海鹏认为，一份
工作是否能够给自己带来快乐很重要，社会
的每个行业都应该得到社会的尊重，即便是
公务员、事业单位工作人员，也需要用工作
来证明自己。

大学生毕业难找工作已经是不言自明的现
状，为此不少刚毕业的大学生不得不去基层岗
位，先就业再谋求更好的发展。

张晓芸就是其中一个。今年读大四的她，就读于
山东财经大学（筹）工商企业管理专业。目前她已经
进入到历下保安公司成为一名实习保安。工作3个月
的她打算留在历下保安公司。说起为何选择这份工
作，她说，“待遇不错，一个月2000多元的工资，包吃
住、五险一金等各种保障都比较齐全，而且工作时间
只有6个小时，其他时间可以用来学习。”说起选择这
份工作的缘由，不少女大学生保安都有着同样想法。

相对而言，周斌进入保安公司的理由则更主
动一些。周斌是山东师范大学体育学院2008届毕
业生。在进入历下保安公司之前，他做过健身教
练，还在公司上过班，并曾经参加过老家临沂市苍
山县的事业单位考试。“考事业单位时已经被录
取，就差签合同了，我还是放弃了，来到了保安公
司。”周斌说，“人往高处走，上了四年大学，就该在
大城市中打拼发展。”他看重的就是大城市的平台
和发展空间，周斌想让家人看看，放弃了老家的事
业单位，在济南他照样可以打拼出一片天地。而现
在的周斌已经是历下保安公司队伍管理部主任。

为何选择基层？
女生看重“五险一金”，男生注重发展空间
不同的想法让他们选择了城市的基层岗位

基层工作啥样子？
不敢上厕所、看别人清挖旱厕自己吐了
基层工作都有让人“痛苦”的地方

说起基层工作的艰辛，历城区王舍人街道陈
西村党支部书记助理徐君也深有体会，“办公室
的窗户都是透风撒气的，冬天需要贴上塑料布才
能好点。厕所很多是露天的，冬天太冷都不敢去
上厕所。”在村里，工作环境确实相对苦一些。

“其实每一份工作背后都有苦有甜。表面光鲜，
背后也有不为人知的艰辛。”对此，济南市城肥清运
管理一处政工科的工作人员王伟也有自己的体会。
她于2010年从山东师范大学文学院研究生毕业后，
通过了济南市事业单位考试，进入济南市城肥清运
管理一处工作。刚刚上岗，兴奋劲还没过去，就被安
排到一线去清挖旱厕。王伟说，以前没有做过甚至
没有想过这项工作，“第一天先看老同志干。当看到

把长柄勺伸进旱厕，一桶桶地把粪挖出来，她当场
就吐了，接下来两天都完全没有食欲。”王伟说，“跟
家里人只说是做管理岗，不敢说在一线干活，怕家
人接受不了。”不过她觉得在一线工作也会得到很
多乐趣，“为老百姓办事，大家会给你倒茶倒水，听
到他们的称赞觉得心里特别愉悦。”

“任何职业都有让人‘痛苦’的地方。”历下保安
公司总经理王海鹏说，即便是看起来很光鲜的职
业，时间长了肯定是有审美疲劳。而基层工作则需
要付出更多辛苦。不过，王海鹏认为，基层工作并不
意味着没有发展空间，拿保安行业来说，如今已经
成为技术含量很高的一个行业，而且发展空间很
大，并非大多数人印象中老龄化的职业。

说起一线的工作经历，王伟觉得受益匪浅。
“看到四五十岁的老工人早上3点多开始上班，
一早上得挑十几担子，一担就有七八十斤，觉得
很震撼。从事宣传工作之后，这些经历让我在写
东西时有了真情实感。”

对此，已被确定为历城区乡镇领导班子换届候
选人的徐君似乎更有发言权。徐君2009年济南大学
心理学专业研究生毕业后，考取了历城区王舍人街
道陈西村的村官，经过两年的努力工作，在今年济
南市委组织部组织的乡镇领导班子选拔中脱颖而
出。她觉得，在村里两年的基层工作经验对以后的

工作将有莫大的帮助。“以前上学的时候从来没有
接触过基层的这些工作，什么都不懂。别人教给你
的和自己去体会去学习的是完全不一样的。在村里
这两年，看到了学到了很多东西。”

保安周斌也是这样一个典型，“我2009年进
入保安公司，起初只是一名小保安，后来经过努
力升为班长、队长，直到现在成为公司管理人
员。”对此，历下保安公司总经理王海鹏说，为了
留住大学生，公司不光提供了不错的待遇，而且
为员工提供了广阔的发展平台，“基层是个磨练
人的地方，只要有能力就可以向上发展。”

基层工作有何收获？
写文字材料的有了真情实感
有的还成功进入领导层和管理岗位

然而，不是所有基层工作者都能在晋升的道
路上走得顺风顺水。像徐君、周斌这样是比较幸
运的。用徐君的话说，从基层的村委会、居委会被
选拔出来进入乡镇工作的“村官”毕竟是少数，并
且还需要赶上选拔的时机。乡镇党委换届五年一
次，她正好在当村官期间赶上了这次换届。

蔺炳正2010年从山东师范大学毕业后也当起
了村官，他曾经放弃了保送研究生的机会。现在的
他仍在济南市天桥区大桥村焦集村做党支部书记

助理，三年、五年、十年之后还要做村官吗？对于刚
刚工作一年的他来说，未来可能还不是很明朗。“目
前需要安下心来，踏踏实实地干下去。”蔺炳正说，
现在还没有找女朋友，要等工作稳定下来再说。对
于未来的发展，他也在谋求更大的发展空间，“我今
年也参加了公务员考试。”他说。

刚刚被提升的孙明则说，经历过之后，觉得现
在心态已经比较平稳。“但是当时作为村官，必不可
少地会心存忧虑，对未来的发展都有会隐忧。”
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找工作求稳定还是求挑战
对话现场展开激烈的辩论

按照一种传统的找工作观念，找工作是
要找稳定一点的、“吃公家饭”的，这样的工
作既能够让自己有保障，给朋友家人说起来
又体面。不过，并不是所有的大学生都认同
这个观点，这也就带来了大学生工作的多样
性。

现场对话嘉宾中，如果按照工作是否稳

定来讲，王伟在事业单位工作；徐君已被确
定为乡镇领导班子换届候选人；孙明也已经
由居委会被选拔到天桥区大桥镇党委，这些
工作都是传统意义上的“稳定”工作。在历下
保安公司工作的周斌则对于自己放弃事业
单位找到现在的工作很满意。围绕着“找工
作是不是求稳定”，现场起了不小的争论。

周斌现在已经是历下区保安公司队伍管
理部主任。提到找工作的问题，周斌说，在进入
历下保安公司之前，他找过很多工作——— 做
过健身教练、进过公司，2009年也曾经参加过
家乡苍山县事业单位招考，虽然通过了这次
考试，但他依然放弃签约，决定来济南闯荡。

“我不是没有能力，我就是想给家里证明一
下。”周斌说，干其他的工作也不会比事业单位
差，他在历下保安公司工作不久，很快由班长
提拔为队长，再提拔为保安公司的管理人员，
而找到这家单位后，他也很快得到了济南姑
娘的青睐。

不过，王伟认为，找工作时的稳定感肯定
是每个人在内心深处都想要的，她进入事业单

位相对来说比较稳定，可以解决后顾之忧，“解
决不了生存的话，肯定谈不上别的发展。先把
生活问题解决了，才有安心的感觉。”王伟认
为，稳定感并不意味着一定是在政府部门或者
事业单位工作，但是一定要有良好的保障制
度，比如有“五险一金”，而“村官”工作不是正式
在编的，对于未来肯定有一种忧虑感。

“安全感来源于两个方面：一个是找到一
棵大树，一个是把自己变成大树。”历下保安公
司总经理王海鹏这样比喻，他认为把自己变
成“大树”永远是最有安全感的，这就需要提升
自己的能力，把自己变成对社会有用的人。但
在把自己变成“大树”之前，不妨先找到一个合
适的单位，傍上一棵大树，再慢慢成长。

在对话中，正式参加工作的大学生怎样看
待自己的第一份工作也是一个热议的话题。王
伟2010年毕业后就进入济南市城肥清运管理
一处，对自己的工作比较满意，并打算长期干
下去。她说，虽然刚刚工作时有3个月的时间需
要到一线锻炼——— 清挖旱厕、疏通化粪池，但
是主要还是文字工作，基层的体验正好为文字
工作积累素材，更深刻地理解这个行业。“要是
当初招聘的职位不是办公室工作而是‘淘粪
工’，我可能不会去报考。”王伟坦白地说。

不过，对于在基层体验的村官来说，很
多人想着能够找到别的出路。徐君说，乡镇
领导班子五年换届一次，今年换届从大学生
村官中选拔领导干部，她赶上了这个时机。
但是大学生村官其实很多也在考虑别的出

路，比如参加公务员、事业单位招考等等。
蔺炳正2010年曾经放弃了保送研究生

的机会，想先找个工作再说。他说选择村官
这个职业后，的确想过如何才能更好地发
展，他在工作时也尝试过考公务员。工作一
年多了，通过跟村民的接触，慢慢对他们有
了感情，工作能力也在逐步提高。谈起未来，
蔺炳正没有具体回答，他说计划不如变化
快，对于未来他不需要考虑得太周全，把现
在的工作做好就可以了。

对此，孙明也有自己的看法，学中文出
身的她做宣传工作还算是对口，但是对于工
作，她觉得，“学什么不一定要干什么，毕业
也就是完成了学业，还需要在工作中不断学
习，找到以后发展的方向。”

第一份工作是终身职业还是跳板？

找工作时求稳定还是求挑战？

■对话背景

各种各样的招聘会上不是缺少职位，而是缺少应聘者看
得上的职位。一方面企业招不到员工，另一方面大学生找不到
工作，脱节的背后是一些大学生对基层工作的排斥。

12月2日、3日，本报连续报道了省城一些女大学生在黄
金99等小区做保安的消息，引起了热烈讨论。女大学生该不
该做保安？就业形势到底有多严峻？大学生从事基层工作是
否浪费人才，出路何在？

眼下应届毕业生又到了找工作的黄金时期，就业竞争的
压力让一些应届毕业生挺担心。找一个什么样的工作合适？
12月10日，生活日报大型社区主题互动栏目《社区对话》邀
请一些毕业不久、目前正从事基层工作的大学生坐在一起，
说说他们眼中的基层工作。

王文娟 历下保安公司驻
黄金99小区形象岗保安，辽宁
大学专科毕业

张晓芸 历下保安公司驻
黄金99小区形象岗保安，山东
财经大学（筹）本科在读

王 丽 历下保安公司驻
黄金99小区形象岗保安，山东
外贸职业学院专科毕业

张子涵 历下保安公司驻
黄金99小区形象岗保安，山东
师范大学本科在读

周 斌 历下保安公司队
伍管理部主任，山东师范大学本
科毕业

王 伟 济南市城肥清运
管理一处政工科工作人员，山东
师范大学研究生毕业

蔺炳正 天桥区大桥镇焦
集村党支部书记助理，山东师范
大学本科毕业

孙 明 天桥区大桥镇党
委班子成员（曾任天桥区泺口街
道香磨李社区党委副书记、居委
会主任），山东师范大学研究生
毕业

徐 君 历城区王舍人街
道陈西村党支部书记助理（现已
被确定为历城区乡镇领导班子
换届候选人），济南大学研究生
毕业

王海鹏 历下保安公司总
经理

李文昌 历下保安公司副
总经理

郭 林 历下保安公司一
大队队长

场外嘉宾：
丁麟宏 济南市人力资源

与社会保障局就业促进处（高校
毕业生就业处）处长

王志勇 山东人才网总经
理、首席职业顾问

对话地点：历下保安公司三
楼会议室

对话时间：12月10日上午
主持人：生活日报社区记者

丁捷 段婷婷

■■对对话话嘉嘉宾宾
■对话焦点
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基层工作也有担忧
晋升之路并非人人顺心
不少基层工作者心存隐忧44

公务员、事业单位不是保险柜，基层工作不丢面子

大学生找工作应该摆平心态
“现在的大学生与以前已经大不一样，大学

生必须要转变心态。”济南市人力资源与社会保
障局就业促进处（高校毕业生就业处）处长丁麟
宏说，1999年以前全国在校大学生一共是643万，
但是2011年全国毕业的大学生就有660万，单从数
量上讲，大学已经面临着从精英教育到国民素质
教育的转变。因此就业难是必然的事情，这就需
要大学生去做一些基层工作。

丁麟宏说，但是现在一方面很多大学生自己
的心态还没有转变过来，觉得公务员、事业单位才
是正规、稳定的职业，去企业就不算就业；而且不
少父母自己没上过大学，孩子好不容易上大学了

还要再回到工厂，难以接受。“因此，不少人毕业去
挤独木桥，考公务员、事业单位，认为考上之后就
进了保险柜。”丁麟宏说，实际上，公务员、事业单
位也是有风险的，而且不一定谁都适合。

还有一些学生毕业之后就选择创业，往往
成功几率不高，而且频繁受挫很容易打消积极
性。他觉得，相对而言，现在一些企业待遇也不
错，大学生应该先就业以后再择业，积累一定
的经验、人脉，“有基层经验之后，创业成功的
几率也会比较大一些。”

对此，丁麟宏建议，大学生一定要眼睛向
下，心态放平。

讨论1

讨论2

找工作“面子”问题很重要吗？讨论3

┩导的
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研究生毕业后先去挖旱厕，
大学生应该干什么？当淘粪工、

女大学生当保安报道引发讨论，本报邀请在基层工作的大学生谈经验，

■现场讨论

专题策划:生活日报社区记者团队
专题采写:见习记者 段婷婷 记者 丁捷
专题摄影:本报记者 徐延春（署名图片除外）
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张张晓晓芸芸 王王文文娟娟 王王丽丽蔺蔺炳炳正正王王伟伟周周斌斌 王王海海鹏鹏 孙孙明明徐徐君君

王王丽丽在在监监控控室室值值班班。。 ((记记者者 段段婷婷婷婷 摄摄))

徐徐君君在在和和村村民民研研究究致致富富经经。。((资资料料片片 邱邱志志强强 摄摄))

女女大大学学生生保保安安在在小小区区门门口口指指挥挥车车辆辆。。
((记记者者 段段婷婷婷婷 摄摄))

对对话话现现场场，，大大家家一一起起来来聊聊聊聊基基层层工工作作者者的的生生活活。。

提前做好职业规划很重要

可以选择跳板但不宜频繁跳跳槽槽
山东人才网总经理、首席职业顾问

王志勇表示，目前大学生跳槽太过频繁，
职业成熟度不高，会严重影响整个职业
生涯。“并不是说找工作时一定要找终身
职业，但是频繁跳槽也会导致不少人觉
得不公平、产生抱怨，影响心态。”

那么，大学生应该如何选择第一份工
作？王志勇介绍说，在选择工作时，不提倡
专业一定要对口，不要为专业来就业。比
如学习英语专业的大学生不一定从事翻
译行业，如果进入到外企中从事人力工
作，英语便成为就业的一种工具。因此，找

工作时要结合专业以及
自身优势进行选择。

王志勇说，按照多年的
工作经验，大学生就业最重要
的是综合素养以及专业技能。
综合素养包括良好的就业心态，
不能一味追求“体面”的工作，而应
当把工作作为付出劳动、获得收获
的一种方式。另外，他建议大学生一定
要做好职业规划，在学校中提高成绩的
同时，要多做实践，并且围绕某一领域深
究下去，提早选择适合自己的专业领域。

女大学生保安是
小区一道亮丽的风景线。

(记者 段婷婷 摄)
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